

Messe du jeudi 28 novembre 2019

Jeudi de la 34^e semaine du temps ordinaire années impaires

→ [Entre crochets], les versets ajoutés à liturgie pour avoir en entier le chapitre 6 du Livre de Daniel

Première lecture (Dn 6, 12-28)

« Mon Dieu a envoyé son ange, qui a fermé la gueule des lions »

¹ Darius le Mède reçut le royaume. Il avait soixante-deux ans. → On se demande quel âge avait Daniel...

² Darius jugea bon d'établir sur son royaume cent vingt satrapes, pour tout le royaume,

³ et au-dessus d'eux, trois ministres, auxquels ces satrapes rendraient des comptes pour que le roi ne soit pas lésé. L'un d'entre eux était Daniel.

⁴ Or, Daniel l'emporta sur les autres ministres et les satrapes, parce qu'il avait en lui un esprit supérieur.

Le roi avait l'intention de le placer à la tête de tout le royaume.

⁵ Pour cette raison, les ministres et les satrapes cherchaient à prendre Daniel en faute dans les affaires du royaume, mais ils ne pouvaient trouver ni faute ni erreur, parce qu'il était fidèle et qu'on ne pouvait lui imputer ni négligence ni erreur.

⁶ Ces hommes dirent : « Nous ne trouvons aucune faute en Daniel ; trouvons-en une à propos de la loi de son Dieu. »

⁷ Alors, ces ministres et ces satrapes se précipitèrent chez le roi et lui parlèrent ainsi : « Ô roi Darius, puisses-tu vivre à jamais !

⁸ Après concertation, tous les ministres du royaume, les préfets, les satrapes, les conseillers et les gouverneurs te proposent de promulguer un décret pour donner force de loi à l'interdiction suivante : Tout homme qui, dans les trente jours à venir, adressera une prière à un autre dieu ou à un autre homme que toi, ô roi, sera jeté dans la fosse aux lions.

⁹ Maintenant, ô roi, promulgue cette interdiction, fais-la mettre par écrit afin qu'on n'y change rien, selon la loi irrévocable des Mèdes et des Perses. »

¹⁰ Et le roi Darius fit mettre l'interdiction par écrit.

¹¹ Lorsque Daniel sut que l'acte avait été rédigé, il entra dans sa maison. Les fenêtres de sa chambre la plus haute s'ouvraient en direction de Jérusalem et, trois fois par jour, il se mettait à genoux, s'adonnant à l'intercession et à la louange en présence de son Dieu, comme il l'avait toujours fait.

¹² Les hommes qui avaient comploté contre lui se précipitèrent et le surprirent en train de prier et de supplier en présence de son Dieu.]

¹³ Ils allèrent trouver le roi et lui dirent : « N'as-tu pas fait mettre par écrit cette interdiction : Tout homme qui, dans les trente jours à venir, adressera une prière à un dieu ou à un homme autre que le roi, sera jeté dans la fosse aux lions ? » Le roi répondit : « Oui, c'est la décision que j'ai prise. Et, selon la loi des Mèdes et des Perses, elle est irrévocable. »

¹⁴ Ils dirent alors au roi : « Daniel, un des déportés de Juda, ne tient compte ni de toi, ni de ton interdiction, ô roi ; trois fois par jour, il fait sa prière. »

¹⁵ En apprenant cela, le roi fut très contrarié et se préoccupa de sauver Daniel. Jusqu'au coucher du soleil, il chercha comment le soustraire à la mort.

¹⁶ Les mêmes hommes revinrent à la charge auprès du roi : « N'oublie pas, ô roi, que, selon la loi des Mèdes et des Perses, toute interdiction, tout décret porté par le roi est irrévocable. »

¹⁷ Alors le roi ordonna d'emmener Daniel, et on le jeta dans la fosse aux lions.

Il dit à Daniel : « Ton Dieu, que tu sers avec tant de constance, c'est lui qui te délivrera ! »

¹⁸ On apporta une plaque de pierre, on la plaça sur l'ouverture de la fosse ; le roi la scella avec le cachet de son anneau et celui des grands du royaume, pour que la condamnation de Daniel fût irrévocable.

→ Daniel est un des 120 hommes de confiance qui aident le roi à gérer le Royaume

→ Mais Daniel avait avec lui de nombreux dons de l'Esprit Saint...

→ Ils mentent : ils n'ont pas consulté Daniel, pourtant reconnu le plus sage des satrapes !

→ 7h, midi, 19h : nous, chrétiens, ne sommes-nous pas appelés par l'Angélu à prier nous aussi dans la louange et l'intercession ?

→ Beau respect par le roi de la foi de Daniel, aveu de sa faiblesse d'avoir signé ce décret et de l'avoir déclaré irrévocable, ou refus de renoncer à se présenter comme un dieu, et le seul qu'on a le droit de prier ?

→ Mais le roi n'est pas du tout en paix...

¹⁹ Puis le roi rentra dans son palais ; il passa la nuit sans manger ni boire, il ne fit venir aucune concubine, il ne put trouver le sommeil.

²⁰ Il se leva dès l'aube, au petit jour, et se rendit en hâte à la fosse aux lions.

²¹ Arrivé près de la fosse, il appela Daniel d'une voix angoissée : « Daniel, serviteur du Dieu vivant, ton Dieu, que tu sers avec tant de constance, a-t-il pu te faire échapper aux lions ? »

→ Le roi espérait très fort en Lui, le vrai Dieu

²² Daniel répondit : « Ô roi, puisses-tu vivre à jamais !

²³ Mon Dieu a envoyé Son ange, qui a fermé la gueule des lions. Ils ne m'ont fait aucun mal, car j'avais été reconnu innocent devant lui ; et devant toi, ô roi, je n'avais rien fait de criminel. »

→ Et voir l'action de Dieu en Daniel met le roi en grande joie

²⁴ Le roi ressentit une grande joie et ordonna de tirer Daniel de la fosse. On l'en retira donc, et il n'avait aucune blessure, car il avait eu foi en son Dieu.

²⁵ Le roi ordonna d'amener les accusateurs de Daniel et de les jeter dans la fosse aux lions, avec leurs enfants et leurs femmes ; or, avant même qu'ils soient au fond de la fosse, les lions les avaient happés et leur avaient broyé les os.

²⁶ Alors le roi Darius écrivit à tous les peuples, nations et gens de toutes langues, qui habitent sur toute la terre : « Que votre paix soit grande ! ²⁷ Voici l'ordre que je donne : Dans toute l'étendue de mon empire, on doit trembler de crainte devant le Dieu de Daniel, car Il est le Dieu vivant, Il demeure éternellement ; Son règne ne sera pas détruit, Sa souveraineté n'aura pas de fin.

→ Enfin, le roi renonce à exiger qu'on le prie comme un dieu !

²⁸ Il délivre et Il sauve, Il accomplit des signes et des prodiges, au ciel et sur la terre, Lui qui a sauvé Daniel de la griffe des lions. »

→ Elle est belle, confiante au point d'être quasi-naïve, la profession de foi du grand roi Darius au Dieu unique !

²⁹ Daniel, quant à lui, prospéra sous le règne de Darius et sous le règne de Cyrus le Perse.

– Parole du Seigneur.

→ "On doit trembler de crainte devant le Dieu vivant", "Il délivre et Il sauve, Il accomplit des signes et des prodiges, au ciel et sur la terre" : Un peu étonnante, cette profession de foi ? Mais "Il délivre et Il sauve" Et "trembler de crainte" devant Dieu cela ne nous assure-t-il pas de ne pas L'oublier ?

Cantique (Dn 3, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74)
R/ ⁵⁷ À Lui, haute gloire, louange éternelle !

Et vous, le givre et la rosée, bénissez le Seigneur. R/
Et vous, le gel et le froid, bénissez le Seigneur. R/
Et vous, la glace et la neige, bénissez le Seigneur. R/

Et vous, les nuits et les jours, bénissez le Seigneur. R/
Et vous, la lumière et les ténèbres, bénissez le Seigneur. R/
Et vous, les éclairs, les nuées, bénissez le Seigneur. R/
Que la terre bénisse le Seigneur. R/

→ Les déportés de Judas exhortent les êtres inanimés à bénir eux aussi le Seigneur ?

→ Ils nous invitent à les contempler dans leur beauté et à les craindre dans leur puissance

→ Car ces réalités de la Création nous invitent à "trembler de crainte" devant le Dieu vivant

Acclamation (Lc 21, 28)

Alléluia. Alléluia.
Redressez-vous et relevez la tête,
car votre rédemption approche.
Alléluia.

→ On pense aussi aux pleurs de Jésus sur Jérusalem : ⁴¹Lorsque Jésus fut près de Jérusalem, voyant la ville, il pleura sur elle, en disant : ⁴²"Ah ! si toi aussi, tu avais reconnu en ce jour ce qui donne la paix ! Mais maintenant cela est resté caché à tes yeux. ⁴³Oui, viendront pour toi des jours où **tes ennemis** construiront des ouvrages de siège contre toi, t'encercleront et te presseront de tous côtés ; ⁴⁴ils t'anéantiront, toi et tes enfants qui sont chez toi, et ils ne laisseront pas chez toi **Pierre sur Pierre, parce que tu n'as pas reconnu le moment où Dieu te visitait.**"

→ Dans la liturgie de ce jour, notre Église nous donne à lire la profession de foi d'un roi païen, peut-être est-ce pour que nous méditions cette Parole de l'Écriture ? "On doit trembler de crainte devant le Dieu vivant", "Il délivre et Il sauve, Il accomplit des signes et des prodiges, au ciel et sur la terre".

→ On aurait envie de Lui demander : de quelle Justice s'agit-il ? En vertu de quelle parole de l'Écriture ?

Évangile (Lc 21, 20-28)

« Jérusalem sera foulée aux pieds par des païens, jusqu'à ce que leur temps soit accompli »

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

²⁰ **Quand vous verrez Jérusalem encerclée par des armées, alors sachez que sa dévastation approche.**

²¹ Alors, ceux qui seront en Judée, qu'ils s'enfuient dans les montagnes ; ceux qui seront à l'intérieur de la ville, qu'ils s'en éloignent ; ceux qui seront à la campagne, qu'ils ne rentrent pas en ville,

²² car **ce seront des jours où justice sera faite pour que soit accomplie toute l'Écriture.**

²³ Quel malheur pour les femmes qui seront enceintes et celles qui allaiteront en ces jours-là, car **il y aura un grand désarroi dans le pays, une grande colère contre ce peuple.**

²⁴ **Ils tomberont sous le tranchant de l'épée, ils seront emmenés en captivité dans toutes les nations ; Jérusalem sera foulée aux pieds par des païens, jusqu'à ce que leur temps soit accompli.**

²⁵ Il y aura des signes dans le soleil, la lune et les étoiles.

Sur terre, les nations seront affolées et désemparées par le fracas de la mer et des flots.

²⁶ **Les hommes mourront de peur dans l'attente de ce qui doit arriver au monde, car les puissances des cieux seront ébranlées.**

²⁷ Alors, on verra le Fils de l'homme venir dans une nuée, avec puissance et grande gloire.

²⁸ **Quand ces événements commenceront, redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche.** »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Jésus est dur et très surprenant mais clair : il faut que Jérusalem soit détruite pour que Justice soit faite et que soit accomplie l'Écriture

→ Mais viendra des jours où "le temps des païens" sera "accompli"

→ "Le Dieu vivant", nous devons Le "craindre", mais pas avoir peur de Lui, car certes Il accomplit des signes et des prodiges, au ciel et sur la terre" mais le plus important c'est qu' "Il délivre et Il sauve ». Alors, le jour où nous Le verrons, ne nous cachons pas, ni nos péchés, mais osons Lui dire notre foi en Sa Miséricorde et en Sa puissance de salut pour nous sauver nous aussi de tout le mal de que nous n'avons pas su extirper complètement de nos vies !

Méditation Prier au Quotidien

Le martyr est l'incarnation suprême de l'Évangile de l'espérance. En effet, les martyrs annoncent cet Évangile et en témoignent par leur vie jusqu'à l'effusion du sang, car ils sont certains de ne pas pouvoir vivre sans le Christ et ils sont prêts à mourir pour lui, dans la conviction que Jésus est le Seigneur et le Sauveur des hommes et qu'en lui seulement l'homme peut donc trouver la véritable plénitude de la vie. De cette façon, selon l'avertissement de l'apôtre Pierre, ils se montrent « *prêts à rendre compte de l'espérance qui est en eux* » (1P 3,15). (...)

Ils servent l'Évangile de l'espérance parce que, par leur martyre, ils expriment au plus haut degré l'amour et le service de l'homme, en ce qu'ils démontrent que l'obéissance à la loi évangélique engendre une vie morale et une convivialité qui honorent et promeuvent la dignité et la liberté de chaque personne. ◉

Méditation de La Croix

Michel Bertrand

Quand Luc écrit ces lignes, Jérusalem a été détruite. On peut alors penser que la manière dont il rapporte la prophétie de Jésus reflète des images et des réalités d'une tragédie qui a eu lieu. N'en est-il pas de même aujourd'hui où l'on s'appuie sur des constatations effectivement inquiétantes, notamment sur le plan écologique ? Beaucoup de nos contemporains, scientifiques, militants ou simples citoyens ne voient-ils pas « des signes dans le ciel, la lune et les étoiles » ? Certains ne « vivent-ils pas dans l'angoisse, épouvantés par le fracas de la mer et son agitation » ?

Ainsi ce texte qui paraît étranger à des mentalités modernes rejoint bien des peurs de notre temps. Pourtant, paradoxalement, ces mots qui décrivent une « proche dévastation » annoncent en même temps une espérance. Ils invitent non à une spéculation sur la fin des temps, mais à la confiance en une « délivrance » encore à venir.

L'ordre donné par Jésus est une promesse : « Redressez-vous et relevez la tête. » Si donc le chrétien doit s'engager avec lucidité pour faire reculer l'injustice, la pauvreté, le malheur ou protéger la planète, il le fait en sachant que l'humanité, l'histoire et le monde sont dans la main de Dieu. Par conséquent, l'ébranlement des « puissances des cieux », les idoles et les faux dieux, ne peut anéantir cette espérance imprenable. C'est même au cœur des épreuves, comme celles ici décrites, qu'elle se fait « proche », qu'elle s'insinue pour éclairer le présent.

Commentaire Évangile au Quotidien

Catéchisme de l'Église catholique, § 668-671

Le Christ reviendra dans la gloire

« Le Christ est mort et revenu à la vie pour être le Seigneur des morts et des vivants » (Rm 14,9). L'ascension du Christ au ciel signifie Sa participation, dans Son humanité, à la puissance et à l'autorité de Dieu lui-même. Jésus Christ est Seigneur : Il possède tout pouvoir dans les cieux et sur la terre. Il est « au-dessus de toute autorité, pouvoir, puissance et souveraineté », car le Père « a tout mis sous ses pieds » (Ep 1,20-22). Le Christ est le Seigneur du cosmos et de l'histoire. En Lui, l'histoire de l'homme et même toute la création trouvent leur « récapitulation » (Ep 1,10), leur achèvement transcendant.

Comme Seigneur, le Christ est aussi la Tête de l'Église qui est son corps (Ep 1,22). Élevé au ciel et glorifié, ayant ainsi accompli pleinement Sa mission, Il demeure sur la terre dans son Église. (...) « Le règne du Christ est déjà mystérieusement présent dans l'Église », « germe et commencement de ce Royaume sur la terre » (Vatican II : LG 3; 5). Depuis l'Ascension, le dessin de Dieu est entré dans son accomplissement. Nous sommes déjà à « la dernière heure » (1Jn 2,18). (...)

Déjà présent dans son Église, le règne du Christ n'est cependant pas encore achevé « avec puissance et grande gloire » (Lc 21,27) par l'avènement du Roi sur la terre. Ce règne est encore attaqué par les puissances mauvaises même si elles ont été déjà vaincues à la base par la Pâque du Christ. Jusqu'à ce que tout lui ait été soumis (1Co 15,28), « jusqu'à l'heure où seront réalisés les nouveaux cieux et la nouvelle terre où la justice habite, l'Église en pèlerinage porte dans ses sacrements et ses institutions, qui relèvent de ce temps, la figure du monde qui passe ; elle vit elle-même parmi les créatures qui gémissent présentement encore dans les douleurs de l'enfantement et attendent la manifestation des fils de Dieu » (LG 48; Rm 8,19.22). Pour cette raison, les chrétiens prient, surtout dans l'eucharistie, pour hâter le retour du Christ en lui disant : « Viens, Seigneur » (1Co 16,22 ; Ap 22,17.20)

Commentaire Prions en Église

COMMENTAIRE

Maximum d'intensité

Daniel 6, 12-28

Pris à son propre piège, le roi Darius fait jeter Daniel dans la fosse aux lions à cause de sa fidélité à prier son Dieu. Mais les fauves ne le touchent pas : un ange est là pour le protéger. Cette histoire nous concerne dans la mesure où elle témoigne que la vie atteint son maximum d'intensité dans la prière. Prier, c'est entrer de plain-pied dans l'éternité. La mort n'a plus aucun pouvoir sur les fils et les filles du Vivant. ■

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne

✧ CLÉ DE LECTURE

« Leur temps soit accompli »

Luc 21, 24 (p. 200)

Luc médite et reprend le discours de Jésus tel qu'il apparaît chez Marc (Mc 13, 14-27). Celui-ci gardait les croyants d'une trop grande naïveté devant les annonces terrifiantes des prophètes de la fin du monde. La fin est entre les mains de Dieu et elle est d'un autre ordre que les affrontements meurtriers des peuples et leurs destructions. Pourtant un événement frappe Luc : la chute de Jérusalem prise en 70 par les armées romaines et largement détruite. Elle ne prépare pas la fin des temps, mais ouvre un champ nouveau à l'annonce de l'Évangile. Désormais les « païens » vont entendre la Bonne Nouvelle du Royaume. Le temps qui commence est celui de leur conversion, jusqu'au jour où juifs et païens se retrouveront ensemble pour contempler le visage de Dieu. ■

Roselyne Dupont-Roc, bibliste